



2024 pck

Una vocación histórica: José Toribio Medina



Sergio Martínez Baeza, de la Academia Chilena de la Historia

Don José Toribio Medina fue un hombre infatigable que durante medio siglo trabajó en el silencio de las bibliotecas y entre el polvo de los archivos, para reconstituir la epopeya de la conquista y colonización de América. Más de trescientos gruesos volúmenes contienen el testimonio de una vocación histórica admirable. Debió tener una gran fe en sí mismo y en su ciencias para perseverar en sus tareas, a pesar de la general incomprendión que le rodea. Viajó incansablemente para buscar el documento fugitivo que es el eslabón necesario para sus investigaciones. Vivió indiferente del tiempo y del espacio en que le correspondió desenvolverse, sin buscar el lucro ni el bienestar inmediato, sino sólo los testimonios que unen a nuestras generaciones con las que las precedieron.

La mayor parte de sus libros, primorosos en su diagramación y calidad tipográfica, los produjo Medina en su propio taller instalado en su casa, emulando así a los antiguos humanistas.

Cuando estudiosos y viajeros, movidos por su curiosidad intelectual, visitan la sala que lleva su nombre en nuestra Biblioteca Nacional, se sorprenden de la rara belleza de sus estanterías, de su mobiliario y de las ricas colecciones bibliográficas que Medina donó en vida al Estado.

La magnitud y variedad de la obra de Medina

es increíble. En plena juventud llega a escribir 32 estudios sobre entomología y 23 sobre folclore. Sus temas preferidos serán la historia de la introducción de la imprenta en los antiguos dominios ultramarinos de España, la historia del Tribunal de la Inquisición en cada parcialidad de nuestra América, la literatura colonial y la biografía de los grandes descubridores y navegantes del siglo XVI.

Los historiadores de nuestra América no pueden prescindir de la inmensa obra de investigación de Medina, quien cumplió cabalmente con la meta que se propuso, es decir, la de ofrecer un trabajo antes útil que elocuente, más exacto que elegante, más minucioso que de interés general.

Fue un obrero de la vasta estructura de la historia. Quiso ser ejemplo y promotor de una generación de abnegados pesquisidores de datos. Hurgador incansable de los archivos, puso a la vista miles de documentos y de libros que comprenden desde la numismática hasta la historiografía, desde la antropología hasta los estudios de erudición literaria, desde la entomología hasta los glosarios de vocablos.

Historiador, bibliógrafo y humanista, Medina es el más cabal ejemplo de entrega a una vocación ineludible, cuyos frutos han beneficiado no sólo a nuestra patria, sino también a todos los países de raigambre hispana, elevando el prestigio intelectual de Chile a la consideración continental y universal.

Una vocación histórica, José Toribio Medina [artículo] Sergio Martínez Baeza.

Libros y documentos

AUTORÍA

Martínez Baeza, Sergio, 1930-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Una vocación histórica, José Toribio Medina [artículo] Sergio Martínez Baeza. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)